



O-003 - ¿ESTAMOS TRATANDO BIEN LOS TUMORES DESMOIDES EN ESPAÑA? RESULTADOS DE LA PRIMERA ENCUESTA NACIONAL

Olivares Ripoll, Vicente¹; Asencio Pascual, Jose Manuel²; Muñoz Casares, Cristobal³; Lozano Lominchar, Pablo²; Muñoz, Paula⁴; Ballester Ibáñez, Cristina⁵; Díaz Gómez, Daniel⁶; Vasquez, Hugo⁷; Marrero, Patricia⁸; Cambeiro, Lorena⁹; López, Irene¹⁰; González Gil, Alida¹¹; Gil Gómez, Elena¹¹; Cascales Campos, Pedro¹¹

¹Servicio de Cirugía General Hospital Clínico Universitario Virgen de La Arrixaca, Murcia; ²Servicio de Cirugía General y Oncología Quirúrgica. Hospital General Universitario Gregorio Marañón, Madrid; ³Servicio de Oncología Quirúrgica. Hospital San Juan de Dios, Córdoba; ⁴Servicio de Cirugía General y Oncología Quirúrgica, Hospital Quirónsalud Torrevieja, Torrevieja; ⁵Servicio de Cirugía General. Hospital Universitario La Fe, Valencia; ⁶Servicio de Cirugía General. Hospital Universitario Virgen del Rocío, Sevilla; ⁷Servicio de Oncología Quirúrgica. Instituto Portugués de Oncología (IPO), Lisboa; ⁸Servicio de Cirugía General. Hospital Universitario de Canarias, Tenerife; ⁹Servicio de Cirugía General. Hospital Sant Pau i Creu, Barcelona; ¹⁰Servicio de Oncología Quirúrgica. Hospital MD Anderson., Madrid; ¹¹Servicio de Cirugía General. Hospital Clínico Universitario Virgen de La Arrixaca, Murcia.

Resumen

Introducción: Los tumores desmoides son neoplasias raras, localmente agresivas y sin potencial metastásico. Históricamente, la cirugía ha sido el tratamiento inicial más frecuente. Sin embargo, la alta tasa de recurrencia local, la morbilidad quirúrgica y la posibilidad de regresión espontánea, han motivado un cambio de paradigma. Actualmente, la cirugía ya no es siempre la primera opción, y los consensos recientes priorizan estrategias menos agresivas como la vigilancia activa y tratamientos sistémicos innovadores.

Objetivos: Evaluar el manejo inicial de los tumores desmoides en España mediante una encuesta nacional dirigida a cirujanos generales.

Métodos: Estudio transversal mediante encuesta anónima distribuida en febrero de 2025 por la Sección de Sarcomas de la Asociación Española de Cirujanos. Se recogieron datos sobre las características del encuestado (tipo de hospital, especialización en sarcomas) y se interrogó sobre la actitud terapéutica inicial (cirugía, seguimiento, otras) según localización anatómica, así como el conocimiento sobre regresión espontánea y terapias emergentes (crioablación, Nirogacestat). Se realizó un análisis descriptivo y por subgrupos.

Resultados: Se completaron 120 encuestas con amplia representación del territorio nacional. La cirugía fue el abordaje inicial más frecuente tanto para tumores de pared abdominal (72,5%) como para otras localizaciones (59,2%). Solo un 30% opta por vigilancia activa. Un 48% desconocía la regresión espontánea, un 56,7% la crioblación y un 70% el Nirogacestat. En cambio, al estratificar por cirujanos especializados en sarcomas, estos porcentajes prácticamente se invierten. Aun así, no existe un consenso claro. Las principales barreras identificadas fueron la falta de protocolos,

recursos y formación específica.

Conclusiones: El manejo de los tumores desmoides en España muestra una notable variabilidad, con predominio de abordajes quirúrgicos frente a las recomendaciones actuales, especialmente en centros no especializados. Es necesario mejorar la formación, fortalecer las unidades multidisciplinares y consensuar criterios asistenciales. Esta encuesta puede servir como base para impulsar estrategias colaborativas que mejoren la atención a estos pacientes.